

fundador del convento de Ocopa, veterano misionero en tierras aztecas y protagonista del resurgimiento de las misiones del Cerro de la Sal, Perené, Gran Pajonal y Huánuco, auténticos centros agrícolas, comerciales y religiosos que dieron vida a más de 25 pueblos. Dos hombres, Juan Santos Atahualpa, falso inca, y Runcato, indio apóstata, darán sendos golpes mortales a las misiones pero —en el lenguaje vibrante y apologético del P. Izaguirre— los cristianos aumentaron «con las falanges de mártires —111 en el segundo tomo— de la tierra los gloriosos triunfadores del cielo» (p. 37), motivando nuevos misioneros españoles por Chile, Bolivia, amén de emprender las arriesgadas misiones del Ucayali, con base en Cajamarquilla. Entre los protagonistas de esta misión se da cuenta de los padres José de San Antonio, Lorenzo Núñez, Manuel Albarrán, Juan de Dios Frezneda, Francisco de San José, Miguel Salcedo, José Amich —«matemático perfecto», gran piloto, geógrafo, historiador de Ocopa—, Valentín Arrieta, Francisco Francés y Manuel Gil.

Por último se ofrecen once documentos de valor excepcional como los que dan cuenta del descubrimiento río Amazonas, el informe del P. Francisco de San José sobre la fundación de Ocopa, y la relación del P. José de San Antonio acerca del martirio sufrido por el P. Manuel Albarrán y sus compañeros. Se recogen en práctico glosario los vocablos más familiares para los misioneros. De igual modo, se incluyen didácticos mapas, útiles tablas históricas y detallado índice analítico, que hacen de la obra un referente imprescindible para todo historiador que se quiera adentrar en el inextricable pero apasionante mundo de la Amazonía Peruana.

J. A. Benito

**José Luis KAUFMANN**, *Dos nombres para una historia. Primer tomo 1898-1921*, Arzobispado de La Plata, La Plata (Argentina) 2001, 330 pp.

Mons. Kaufmann es presbítero de la diócesis de La Plata y sus colaboraciones en diversos medios de comunicación son abundantes. La obra que presentamos viene a engrosar los incipientes estudios sobre las publicaciones periódicas, que, cada vez más, se presentan de gran interés histórico. En el caso del trabajo del Dr. Kaufmann aumenta este interés puesto que la investigación aborda la trayectoria de una de las revistas vigentes más antiguas de América Latina; en 1998 celebró su primer centenario, sin haberse interrumpido su publicación. En efecto, el *Boletín eclesiástico de la Diócesis de La Plata* comenzó en 1898, en 1940 cambió su nombre por el de *Revista eclesiástica del Arzobispado de La Plata* hasta 1957 en que retomó el nombre original, para desde 1987 volver a llamarse *Revista eclesiástica*. A estos cambios de nombre se debe el título del libro.

La obra está concebida en cuatro tomos, del que de momento ha salido el primero. Según señala el autor en el prólogo, dividió todo el material disponible desde la creación de la Diócesis de La Plata (1897) hasta 1998. El primer tomo abarca los años de los obispos Espinosa y Terrero; el segundo los años de los obispos/arzobispos Alberti, Chimento y Solari; el tercero el del arzobispo Plaza; y el cuarto los de los arzobispos Quarracino y Galán.

El primer obispo de la diócesis de La Plata fue Mons. Mariano Antonio Espinosa, cargo que ocupó desde 1898 hasta 1900. A los pocos meses de tomar posesión fundó el *Boletín*, que fue también el primero de Argentina. Su deseo era mantener la comunicación entre el clero y los fieles de su diócesis. Contenía decretos de la Santa Sede y del Obispado, pastorales, información sobre la diócesis (nombramiento de curas o capellanes; circulares a miembros del clero, notas a miembros de congregaciones u órdenes religiosas), casos de moral, pláticas dominicales, etc.

El primer tomo consta, además del prólogo del autor, de una introducción en la que se hace una breve historia de los *Boletines eclesiásticos* publicados en cada diócesis argenti-

na. La investigación arranca con la exposición de los actos fundacionales del *Boletín*. A continuación, divide la obra por años (desde 1898 a 1921) según los directores de la revista, que fueron ocho en esos veintitrés años, todos sacerdotes: Federico Julio Rasores (1898-1900); Rodolfo Torti (1901); Juan Bernardino Lértora (1902); Claudio Eduardo Burdet (1903-1905); Pedro Ondarçuhu (1906-1907); Enrique Gambier (1908); Santiago Luis Copello (1909-1918); y Leandro Bartolomé Astellarra (1919-1921).

La obra es de indudable interés para los historiadores e historiadores de la Iglesia ya que ofrece una documentación de difícil acceso y permite conocer la incesante actividad de la diócesis; por ejemplo, los movimientos católicos y los círculos de obreros, tan importantes en la vida de la Iglesia argentina en los primeros años del siglo XX; o las pastorales abordando los diversos problemas morales o sociales de los fieles.

C.J. Alejos

**José Luis KAUFMANN**, *Sembrando desde el corazón*. Arzobispado de La Plata, La Plata (Argentina) 2002, 204 pp.

En este libro de reciente aparición el Dr. Kaufmann ha recopilado los artículos publicados en la columna «La Iglesia de hoy» de la edición dominical del diario *El Día* de la ciudad de La Plata. Con anterioridad publicó otra monografía *Pensando desde el corazón*, en que reunía los ensayos escritos en ese mismo diario durante los años 1996 y 1997. En el presente volumen ofrece una selección de los aparecidos en los años 1998 y 1999.

Los artículos están agrupados en torno a dos apartados: el primero se llama *El sembrador salió a sembrar*, el segundo *Algunos ejemplos de varones y mujeres que supieron vivir sembrando desde el oración*.

La primera parte consta de 66 artículos sobre temas diversos, siempre enfocados des-

de la óptica de la fe. Algunos de ellos están más centrados en cuestiones pastorales o en problemas sociales. Unos y otros buscan ayudar a los lectores a mejorar su coherencia entre la fe y la vida: aspectos como el sentido y la dignidad de la vida, la alegría, la maternidad, la exigencia personal, vencer el resentimiento, el matrimonio, la santidad; aparecen junto a temas como la deuda externa, la injusticia o el poder.

La segunda parte aporta 25 semblanzas de santos universales. El autor no se deja en el tapete algunos de los santos latinoamericanos más populares: Rosa de Lima, Martín de Porres o la Beata Laura Vicuña.

Con un estilo sencillo y un lenguaje actual el autor, en breves páginas, ofrece de forma atractiva e incisiva los diversos aspectos que un cristiano no debe perder de vista; además, al presentar las figuras de algunos santos, muestra la vigencia de su vida y mantiene la unidad de los cristianos actuales con sus antepasados en la larga tradición de la Iglesia.

C.J. Alejos

**Karl KOHUT-Sonia V. ROSE (eds.)**, *La formación de la cultura virreinal I. La etapa inicial* (Col. «Textos y estudios coloniales de la independencia», 6), Vervuert-Iberoamericana, Frankfurt-Madrid 2000, 439 pp.

Este libro es el resultado de un simposio celebrado en la Universidad Católica de Eichstätt en 1997, titulado «La formación de la cultura en Iberoamérica: tradiciones cultas y realidad colonial (siglo XVI-principios del XVII)». Forma parte de un proyecto a largo plazo cuyo objetivo es estudiar la formación de la cultura americana a través de casos particulares. De ahí la variedad de opiniones y planteamientos.

Pero también hay que considerar que todo el libro está recorrido por una línea común que determina la estructura, la cronología, o la adopción de algunos términos: la intención de clarificar el *status* de las letras y